

La non-prolifération et le désarmement nucléaires

La prolifération des armes de destruction massive constitue une menace grave à la paix et à la sécurité internationales. L'un des défis les plus impérieux pour la communauté internationale est de stopper la prolifération des armes nucléaires. Les participants au Sommet sur la sûreté et la sécurité nucléaires, tenu à Moscou en avril, se sont penchés sur la question et ils ont réaffirmé à quel point il importe de renforcer le Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires (TNP), de conclure le Traité d'interdiction complète des essais (CTBT) et d'élaborer la convention d'interdiction de la production de matières fissiles pour armes nucléaires.

Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires

Le Canada est d'avis que la communauté internationale doit chercher à obtenir l'adhésion de tous les pays au Traité sur la non-prolifération des armes nucléaires (TNP). Ce traité, qu'ont ratifié tous les États, sauf le Brésil, Cuba, l'Inde, Israël et le Pakistan, est le principal instrument international qui permet d'endiguer la prolifération des armes nucléaires. À la Conférence d'examen et de prorogation du TNP, tenue en mai 1995 à New York, les États participants ont consenti à le reconduire pour une période indéfinie.

Les participations au Sommet de Moscou ont réaffirmé l'importance fondamentale du TNP, mais aussi celle de la Décision relative aux principes et objectifs de la non-prolifération et du désarmement nucléaires adoptée à la Conférence d'examen. Ils sont convenus d'accroître leur coopération afin de favoriser une adhésion universelle à cet instrument et de renforcer davantage le système de garanties de l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA).

Le TNP représente un compromis entre les États dotés d'armes nucléaires (EDAN), qui se sont engagés à mener de bonne foi les négociations en vue d'un désarmement nucléaire, et les États non dotés d'armes nucléaires (ENDAN), qui ont pris l'engagement de ne pas en acquérir. Même si les EDAN, particulièrement les États-Unis et la Russie, ont fait des progrès considérables dans ce dossier (accords START I et II), on espère des réductions encore plus grandes des arsenaux nucléaires. Voici quelques-uns des défis qui découlent de la Conférence d'examen et de prorogation du TNP :

- continuer d'encourager les pays qui ne l'ont pas encore fait à signer et à ratifier le Traité;
- mener à terme les négociations sur le Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, destiné à bannir toute explosion nucléaire expérimentale;
- amorcer prochainement les négociations en vue d'une Convention d'interdiction de la production de matières fissiles pour armes nucléaires (appelée Convention « Cut-Off »);
- établir des zones exemptes d'armes nucléaires;